

IGLESIA METODISTA PENTECOSTAL DE CHILE EN EL SUR DE CHILE
DURANTE EL PERÍODO DE 1959 A 2009: el caso de Purranque

Nadia Gonzalez
Programa de Estudios Sociales
Universidad de Los Lagos

El concepto pentecostalismo, es intrínsecamente nacional, pues tanto sus fundadores como su forma de financiamiento se desarrollan al interior del país, por lo que, dentro de la perspectiva religiosa protestante, esta constituye un ejemplo para un gran número de Estados americanos. La expresión "pentecostal" tiene relación con el fenómeno de Pentecostés, del cual hablan los Hechos de los Apóstoles:

"Cuando llegó el día de Pentecostés, estaban todos unánimes juntos. Y de repente vino del cielo un estruendo como de un viento recio que soplaba, el cual llenó toda la casa donde estaban sentados; y se les aparecieron lenguas repartidas, como de fuego, asentándose sobre cada uno de ellos. Y fueron todos llenos del Espíritu Santo, y comenzaron a hablar en otras lenguas, según el Espíritu les daba que hablasen"¹.

El objetivo de este es analizar las formas de participación social y cultural que ejerció la Iglesia Metodista Pentecostal de Chile en la Comuna de Osorno durante el período de 1959 a 2009.

Para lograr lo anterior, fue necesario la revisión de periódicos locales, específicamente orientado a dos líneas editoriales: la primera que tiene relación con el Diario La Prensa, que específicamente habla sobre el tema a partir de las exigencias de la sociedad chilena por diferenciar las clases de religión al interior de los establecimientos. Mientras que la segunda, tiene relación con el Diario Austral de Osorno, un poco más contemporáneo, que señala las distintas formas evangelizadoras que ha realizado la institución. Sin dejar de mencionar diarios de publicación nacional, que proporcionan información con respecto al trabajo en general, como lo es el Diario El Mercurio. Ésta si bien constituye un punto a favor para el estudio y posterior comprensión de la obra, también tiene el carácter negativo al sólo evidenciar aquellas prácticas públicas y multitudinarias, entendiéndose que la mayoría de las veces, la labor ejercida por la Iglesia es de carácter anónimo.

A la revisión de prensa y suplementos hay que agregar nuevamente la utilización de entrevistas y obras de autores como Cristian Parker. Claramente es en esta etapa donde se cruzan las distintas fuentes y la información que proporcionan cada una de ellas, otorgándole a la investigación un carácter más objetivo que otorgue la validez necesaria para la consulta de posteriores investigaciones.

¹ Hch. 2, 1-4.

Uno de los primeros grupos misionales protestantes que llegan a Chile lo constituyen la Iglesia Anglicana (1836), la Iglesia Luterana (1846) y la Iglesia Metodista (1878). Es con respecto a esta última institución y el resultado de su posterior división a lo que me referiré a lo largo de este trabajo investigativo, específicamente al nacimiento de la Iglesia Metodista Pentecostal de Chile en 1909, bajo el alero de Mr. Willis Hoover, con una mirada a lo local respecto de lo sucedido a nivel nacional.

En consecuencia la Iglesia Metodista Pentecostal se establece como la primera institución religiosa protestante de origen nacional, tanto en su financiamiento como por sus dirigentes, es por ello que la única excepción la constituye el pastor Willis Hoover. Es ese carácter nacional que lo hace tan cercano a las clases más populares, ya que el mensaje va directamente a aquellos que no tienen educación, que están enfermos, desahuciados de los médicos, pobres, lo que otorga como única esperanza la salvación que se encuentra en el hijo de Dios. Todo ello no nace como discurso personal, sino más bien citando al Profeta Isaías:

“El Espíritu de Jehová el Señor está sobre mí, porque me ungió Jehová; me ha enviado a predicar buenas nuevas a los abatidos, a vendar a los quebrantados de corazón, a publicar libertad a los cautivos, y a los presos apertura de la cárcel; a proclamar el año de la buena voluntad de Jehová, y el día de venganza del Dios nuestro; a consolar a todos los enlutados; a ordenar que a los afligidos de Sion se les dé gloria en lugar de ceniza, óleo de gozo en lugar de luto, manto de alegría en lugar del espíritu angustiado; y serán llamados árboles de justicia, plantío de Jehová, para gloria suya²”.

La necesidad de reconstruir la historia de la Iglesia Metodista Pentecostal de Chile en la provincia de Osorno, nace producto del gran crecimiento que ha tenido esta institución desde su instauración hasta nuestros días, no tan sólo a nivel de infraestructura, sino también a nivel de adeptos que confiesan esta fe, ya que, la Iglesia Metodista Pentecostal cuenta en esta zona con seis iglesias matriz en la ciudad de Osorno, dos en Purránque, Río Negro, Bahía Mansa y Entre Lagos, sin mencionar cada uno de los locales que administran estas iglesias. Además cabe destacar que como institución en Chile, lleva ya 102 años de trayectoria, por lo que, durante este período se han experimentado diferentes formas de evangelismo y por lo tanto, distintas maneras de influenciar en la sociedad chilena, que se ha visto reflejado en que los diferentes estudios y estadísticas que dan cuenta que la población religiosa más grande en el país, después de la católica, vienen a ser la pentecostal, por lo que, sin lugar a dudas, la instauración de I movimiento pentecostal ha modificado sustancialmente el mapa de religiones en Chile del siglo XX y XXI, generando el interés de estudiosos de la religión por conocer en detalle su desarrollo, considerado éste como el más antiguo del continente.

² Is 6. 1-3.

Desde el punto de vista teórico, la cultura chilena no ha sido la excepción, durante el periodo de Conquista y posteriormente, durante la Colonia, la Iglesia Católica tomó el monopolio religioso del Reino de Chile. Maximiliano Salinas explica que “una iglesia estrechamente ligada al Estado e íntimamente identificada con el antiguo régimen colonial: La evangelización del Chile colonial, como lo fue en toda América Latina, se realizó al calor del contrarreformismo el espíritu de cruzada, por lo que la disidencia religiosa no tenía el menor espacio de expresión. Un símbolo de esta situación lo constituye el hecho de que los disidentes extranjeros no tuvieran siquiera acceso a los cementerios, siendo sepultados clandestinamente en las faldas del Cerro Santa Lucía³”. De este modo, se deja ver la forma avasalladora que utilizó España, puesto que esta situación no tan sólo se da a nivel nacional, sino también con las distintas colonias americanas. España no sólo tenía el dominio político, económico, cultural, sino también el religioso.

Durante los días de emancipación, los líderes independentistas,

“motivados más por su reacción contra el apego al régimen colonial de la Iglesia Católica que por sentimientos religiosos, vieron con simpatía el ingreso del protestantismo al escenario nacional. Desde la independencia nacional, una serie de hechos fueron preparando el camino para la implantación del protestantismo en Chile⁴”.

De manera tal, que el mismo Bernardo O’Higgins en 1819 autoriza la instalación de un Cementerio para disidentes religiosos en Valparaíso; posteriormente llega a Chile –contratado por el gobierno de B. O’Higgins– Diego Thompson, agente de la Sociedad Bíblica Británica con el propósito de instaurar en Chile el sistema de lancasteriano⁵ de educación; en diciembre de 1845 llega a Chile David Trumbull, reconocido por su continua lucha a favor de la libertad de culto; en 1865, bajo la presidencia de J. Joaquín Pérez, se dicta la “Ley interpretativa” de la Constitución de 1833 que autoriza a los no católicos a celebrar sus cultos en recintos privados y a fundar escuelas privadas; más adelante, bajo la presidencia de D. Santa María se aprobó la ley de Inhumación de cadáveres que seculariza los cementerios estatales y municipales. Esta serie de acciones y leyes promulgadas por los distintos gobiernos desde Bernardo O’Higgins hasta la actualidad han otorgado cierto reconocimiento a las iglesias protestantes, lo que también ha facilitado la publicación del evangelio de una manera

³ SALINAS, Maximiliano. Historia del pueblo de Dios en Chile. La evolución del Cristianismo desde la Perspectiva de los Pobres [en línea]. Santiago: Ediciones Rehue, 1987 [fecha de consulta: 15 de septiembre de 2010]. Capítulo 4. El Nacimiento y Desarrollo de las Iglesias Evangélicas. Disponible en <http://www.memoriachilena.cl/archivos2/pdfs/MC0040213.pdf>

⁴ SALINAS, Maximiliano. Historia del pueblo de Dios en Chile. La evolución del Cristianismo desde la Perspectiva de los Pobres [en línea]. Santiago: Ediciones Rehue, 1987 [fecha de consulta: 15 de septiembre de 2010]. Capítulo 4. El Nacimiento y Desarrollo de las Iglesias Evangélicas. Disponible en <http://www.memoriachilena.cl/archivos2/pdfs/MC0040213.pdf>

⁵ Según este sistema, los alumnos más avanzados están encargados de enseñar a los más jóvenes, lo cual desarrolla su sentido de responsabilidad y permite una notable economía de profesores. (Lalive, pp40).

distinta a lo tradicionalmente conocido.

Las distintas comunidades protestantes comienzan a llegar a Chile durante la segunda mitad del siglo XIX, si bien ya existía población protestante en la primera mitad del mismo siglo, tales como la Iglesia Anglicana y Luterana, estas sólo reducían sus actividades a un culto celebrado en el idioma del país de origen (inglés y alemán respectivamente) y a la asistencia pastoral de sus respectivas comunidades étnicas, con la excepción notable del trabajo misionero de la iglesia Anglicana entre los mapuches, a través de su "Misión Araucana"⁶. Durante la segunda mitad la presencia de protestantes es aun mayor, todo ello provocado por la creciente oleada de inmigrantes venidos –en mayor cantidad- de Estados Unidos, Inglaterra y Alemania, en esta ocasión el propósito último era la evangelización de la Nación, para ello fue necesaria la fundación de centros educacionales como un primer acercamiento a la población, y con ello a la obra evangelista. De este modo nacen en Chile "la Iglesia Presbiteriana (1872) y la Iglesia Metodista (1878) y también las Iglesias Alianza Cristiana y Misionera (1897) y Bautista (1908)"⁷.

Una vez instauradas cada una de estas congregaciones, comienzan a utilizar distintas estrategias para la entrega del evangelio, en un primer momento a través del sistema de colportores⁸, creación de centros educativos y posteriormente a través de avanzadas en las calles. Específicamente esta última práctica, constituye una de las más características y exclusivas de las Iglesias pentecostales.

La Obra Metodista Pentecostal en la Provincia de Osorno: Sus inicios
Contextualización histórica de la Provincia de Osorno

Durante la primera mitad del siglo XX, Chile vivía un proceso de urbanización de la sociedad. En el año 1940, la población urbana –por primera vez- sobrepasa la rural⁹, situación que se explica por el declive del sistema de hacienda y la instauración de las grandes industrias en las periferias de las ciudades que prometían progreso para el país y trabajo para la población adyacente¹⁰. La migración campo-ciudad constituye un panorama permanente a partir de este entonces, y en muchos casos -según sociólogos¹¹-, será el motor para la implantación del pentecostalismo en la sociedad chilena.

La Provincia de Osorno se creó bajo la Ley n°6.505, el 19 de enero de

⁶ Ibídem. Pp250

⁷ SALINAS, Maximiliano. Historia del pueblo de Dios en Chile. La evolución del Cristianismo desde la Perspectiva de los Pobres [en línea]. Santiago: Ediciones Rehue, 1987 [fecha de consulta: 15 de septiembre de 2010]. Capítulo 4. El Nacimiento y Desarrollo de las Iglesias Evangélicas. Disponible en <http://www.memoriachilena.cl/archivos2/pdfs/MC0040213.pdf> pp250

⁸ Este sistema funcionaba a través de personas encargadas de recorrer pueblos y campos ofreciendo personalmente la Biblia, aun en los rincones más apartados, hoy definidos como misioneros. (Vergara, pp10)

⁹ MANUAL de Geografía de Chile de Ana María Errázuriz. Chile: Editorial Andrés Bello, 1998. ISBN: 9561315238, pp189.

¹⁰ CHILE en el siglo XX por Mariana Aylwin. Chile: editorial Planeta, 1990. ISBN: 9562470570, Pp63.

¹¹ Cristian Lalive, Emilio Willens

1940. Dicha ley no sólo contempla la ciudad de Osorno como capital provincial, sino también establece los departamentos de Osorno y Río Negro¹², a la vez que valoró los cambios que se fueron dando desde principios de siglo en la región, pues desde ese entonces, ya se observaba un dinamismo urbanizador y un crecimiento económico orientado al sector agroganadero potencializado por la llegada del transporte ferroviario, que permitió integrar a la economía nacional a extensas propiedades rurales¹³.

El contexto en que se encuentra la Provincia de Osorno durante este período, es clave para entender el enraizamiento de la iglesia evangélica en la Región de los Lagos, que se posiciona como la tercera región con mayor población protestante en el país¹⁴. Este hecho no menor, está dado por ciertos factores que se reproducen en las distintas ciudades del país, en los diferentes Estados americanos y en cada uno de los lugares donde se desarrolló el pentecostalismo. El vínculo común entre ellos está orientado hacia el mensaje, y por lo tanto la forma de evangelización utilizada es clave para entender el número de adeptos que encierra el movimiento.

Precisamente la Iglesia Metodista Pentecostal no es la primera institución protestante que llega al sur de Chile, ya se sabe del establecimiento de la Iglesia Luterana en 1863¹⁵, posteriormente a ellos existen registros de la Iglesia Alianza Cristiana y Misionera, Asamblea de Dios, entre otras. Cabe destacar que entre la llegada de luteranos y aliancistas, existió la intención de evangelización por parte de los metodistas (Misión Taylor de sostén propio en Sudamérica), sin grandes resultados, ya que muchos –en su mayoría luteranos- se burlaban de la falta de capacitación y ordenación de los pastores enviados al Sur. Por lo que, los pastores enviados a esta zona, tanto en Valdivia como en Osorno, al no ver resultados se trasladaron a Puerto Montt donde persisten unos años, y al repetirse la situación, emigran a Estados Unidos¹⁶.

Llegada de la Iglesia Metodista Pentecostal

La Iglesia Metodista Pentecostal en Osorno nace como la extensión de uno de los locales de la Iglesia de Puerto Montt. Después de un tiempo de recorrer largas distancias para visitar a los hermanos de Osorno y de anunciar el evangelio en las calles, deciden nombrar a un pastor que dirigiera la obra en esta ciudad.

"El hermano Marcelino Vera era miembro de la Iglesia Metodista Pentecostal de Puerto Montt, que administraba el Rev. Alejandro Pino Riquelme. Su

¹² PERALTA, Gabriel y HIPPEL, Roswitta. Historia de Osorno. Desde los inicios del poblamiento hasta la transformación urbana del siglo XX. Osorno, 2004, pp132.

¹³ *Ibidem*

¹⁴ PARKER, Cristian. Las iglesias y su acción social en Chile. Santiago: Ediciones Academia, 1996. Pp95 (Hace referencia al censo nacional de 1992).

¹⁵ PERALTA, Gabriel y HIPPEL, Roswitta. Historia de Osorno. Desde los inicios del poblamiento hasta la transformación urbana del siglo XX. Osorno, 2004.

¹⁶ VALENZUELA, Raimundo. Historia de la Iglesia Metodista de Chile 1978-1903 [en línea]. Chile: LOM Ediciones, 2000. [Fecha de consulta: 18 de octubre de 2010]. Disponible en: <http://www.memoriachilena.cl/archivos2/pdfs/MC0040227.pdf> ISBN: 9562885070

actividad era la de comerciante en compra y venta de animales y frutos del país en la región cordillerana”¹⁷.

Durante gran parte de la historia de la iglesia Metodista Pentecostal, quienes eran ungidos como pastores llegaban a “abrir obra” en la ciudad, en el campo, e incluso en otro país, sin tener absolutamente nada más que su fe como capital. La familia era el principal apoyo y fuerza de trabajo para quien decidía obedecer al mandato pastoral, es junto a los miembros más cercanos que salen a las calles a predicar el evangelio, es también junto a ellos que trabajan para reunir fondos para posteriormente levantar un templo, que generalmente era construido por ellos mismos.

Con el tiempo, dicha situación ha cambiado, específicamente porque ya quedan pocos lugares donde la I.M.P no haya implantado templos y si no lo ha hecho, existen otras denominaciones protestantes que lo han conquistado, por lo que, el objetivo se cumple de la misma manera. Además la situación socioeconómica de la sociedad chilena ha cambiado considerablemente con respecto de mediados del siglo XX, de este modo se hace mucho más fácil la implantación de la Iglesia en el lugar que lo requiera.

El trabajo de la obra, en manos del pastor Marcelino Vera, comenzó el 11 de febrero de 1959 en una pieza de 3x3 mts, en su casa particular, ubicada en calle Caupolicán en el sector de Rahue Bajo¹⁸. Ésta al poco tiempo se comenzó a hacer pequeña por el aumento de adeptos que se inscribían al movimiento, por ello, en 1960 se consigue un terreno ubicado en Argomedo con Chuyaca, lugar donde se construye el primer templo Metodista Pentecostal.

“Este lugar fue de mucha bendición pues Dios obró poderosamente en la salvación y sanidad de muchas almas; la obra se expandió a los alrededores de Osorno, por lo cual se hubo que abrir varios locales por esos lugares”¹⁹.

De este modo se comienza a propagar el movimiento pentecostal en la Provincia de Osorno, estableciendo locales tanto en la ciudad, como en las localidades aledañas. En la medida que se iban extendiendo, las personas se iban integrando a la Iglesia Metodista Pentecostal, por lo que, nuevamente el lugar utilizado para congregarse se hace estrecho, y se ven en la necesidad de adquirir un nuevo terreno con el fin de instaurarse de forma definitiva.

“Posteriormente, con el esfuerzo de todos y la ayuda del Señor, se adquirió un terreno en calle Vicente Reyes 970, donde se construyó el templo Matriz. Éste lugar se convirtió en semillero pues de

¹⁷La Iglesia Metodista Pentecostal en Osorno. La voz Pentecostal. 1999, 68.

¹⁸La iglesia Metodista Pentecostal en Osorno. 2009,142.

¹⁹ La Iglesia Metodista Pentecostal en Osorno.1999, 68

este templo salieron los obreros a trabajar en la difusión y extensión del evangelio. Se construyeron nuevas iglesias en las localidades de San Pablo, Río Negro, Purranque y Rahue”²⁰.

Al hacer referencia a un “semillero”, pretende explicar que la naciente Iglesia de Osorno, fue un lugar próspero en cuanto a la iniciación de nuevos pastores, que no tan sólo fueron derivados a comunas dentro de la misma provincia o país, sino también a Argentina²¹ (Ver anexo, foto n°13), por lo que, se reconoce la labor del pastor Marcelino Vera, como un pionero en la expansión de la Iglesia Metodista en el vecino país²², la forma cómo se inició el pastorado allí, fue de características similares al caso chileno, por ello, el comienzo de la obra no fue fácil.

Expansión de la Iglesia de Osorno En Chile

Dentro del territorio nacional, en la provincia de Osorno, uno de sus primeros locales instaurados se sitúa en la localidad de Purranque, donde en 1968 se constituye como Iglesia, a cargo de pastor Domingo Loaiza del Canto.

“Cumpliendo el mandato divino, el Pastor Vera encomienda al hermano José Domingo Loaiza, como integrante de la Iglesia de Osorno, quien comienza su pastorado en 1968. (...) el pastor predica el evangelio de Cristo y construye un sencillo Templo para congregarse con los hermanos, permaneciendo frente a la Obra del Señor aproximadamente nueve años”²³.

La mayoría de las actuales iglesias instauradas en la provincia, comenzaron siendo filiales de la Iglesia de Vicente Reyes-Osorno, con la finalidad de evangelizar gran parte de la región, al mostrar un avance en términos de aumento de miembros, se constituían en Iglesias, con sus respectivos pastores y los distintos grupos que se desenvuelven al interior de la institución.

Situación similar se da en Río Negro donde, en 1970, se establece un anexo en la Población 22 de mayo, durante varios años funcionaron bajo la supervisión del pastor Vera, y el apoyo de distintos hermanos venidos de Osorno para predicar el evangelio. Producto de la intensa labor y gran crecimiento experimentado, el 1976 es nombrado el pastor Rolando Chávez quien se traslada a Río Negro para establecer una Iglesia. “El pastor Rolando Chávez, inició un arduo trabajo junto la Iglesia, la que era de muy

²⁰ *Ibíd*em

²¹ Entrevista al pastor Marcos Cárdenas. Pastor Rahue Alto y Jefe del Sector XX de la Iglesia Metodista Pentecostal de Chile. Lunes 19 de Diciembre de 2011.

²² Entrevista a Juan Cárcamo. Miembro de la Iglesia Metodista Pentecostal de Chile en Río Negro. Jueves 12 de Enero de 2012.

²³ REVISTA la voz pentecostal. 2009, pp157

escasos recursos económicos²⁴, situación similar se vive en cada una de las iglesias metodistas pentecostales, al adjudicarse como un movimiento popular que llega a los sectores más bajos. Desde esta perspectiva se entiende que la dificultad más grande que debió enfrentar la iglesia a nivel provincial y nacional, está relacionado con lo económico, por ello, la construcción de los primeros templos se hacía con material económico, exequible a quienes se congregaran y generalmente eran los mismos miembros quienes los construían.

Dentro de la misma ciudad de Osorno, la obra evangelizadora fue expandiéndose hasta los lugares más recónditos, muchos narran que los hermanos no temían tener caminar grandes distancias para poder llegar a un lugar a predicar, para luego volverse de la misma manera. De esta manera no sólo la ciudad fue constituyéndose en un centro del pentecostalismo, sino también las distintas localidades en derredor:

“El pastor Marcelino Vera, observa que las predicaciones en el sector de Rahue Alto y Rahue Bajo daban fruto, llegando muchas almas al conocimiento del evangelio pero movido por el Espíritu misionero que había en su corazón, el amor a las almas, la gran necesidad que había en el sector y la posibilidad que los hermanos trabajaran más unidos en la Obra y activos en la Iglesia, tomó la decisión de abrir un anexo en el sector de Rahue Alto, el 1 de octubre de 1974”²⁵.

En cada una de las iglesias, a pesar de sus escasos recursos económicos, fueron construyendo templos, casas pastorales, locales en los campos, estableciendo redes de ayuda social, todo ello con el objetivo claro de la evangelización, por lo que, en muchas ocasiones estas ayudas sociales constituyeron un verdadero caballo de Troya para el pentecostalismo. Por otra parte, la casa pastoral como tal, no tan sólo implica un vivienda para los líderes de la iglesia, sino también un lugar de acogida para viajeros, para enfermos, para indigentes, a la vez, que es aquí donde llegan personas con problemas, esperando que el pastor ore por ellos y estos problemas sean resueltos.

En Argentina

Como se ha referido en párrafos anteriores, la Iglesia Metodista Pentecostal en Osorno ha sido parte importante del origen de la Iglesia en Argentina, si bien es el Obispo Manuel Umaña quien ordena en 1959 al hermano Luis Álvarez para “abrir la obra”, la mayoría de los pastores posteriormente ordenados en dicho país, proceden del sur de Chile, específicamente de Osorno:

“(…) desde esa Iglesia nacen la I.M.P de Argentina, nacen más de 30 pastorados consolidados, que hoy

²⁴ *Ibíd.*, pp168.

²⁵ REVISTA La Voz Pentecostal. Iglesia Metodista Pentecostal en Osorno. 2009, pp79

en día son más de 400-500 hermanos²⁶.

El desafío no era menor, dado que, no sólo implicaba emigrar a otro país junto a la familia, sino también implantarse ahí y hacer crecer la membresía en el lugar que eran enviados, en términos de evangelizar y hacer que las personas lleguen a la iglesia. Considerando a la vez, que la Iglesia Metodista Pentecostal no establece un sueldo para los pastores, sino sólo el diezmo, que indiscutiblemente al comienzo no existe, de este modo la fe viene a jugar un papel importante dentro del establecimiento de pastores en lugares poco habitados y en aquéllos donde a pesar de la multitud, no existe una iglesia instaurada.

Organización de la Iglesia Local

Así como la Iglesia establece un orden jerárquico a nivel nacional, del mismo modo se bosqueja la configuración administrativa en un sector y a la vez, en las iglesias locales.

Después del pastor, las personas responsables administrativamente de la iglesia, en su ausencia, son la Junta de hermanos oficiales, también llamados diáconos, responsabilidad bíblicamente establecida, elegidos libremente por el pastor gobernante, de los miembros en plena comunión de la iglesia local. El pastor estará habilitado para nombrar una Junta de Hermanos Oficiales, sólo si la congregación la cual ministra, se compone de más de 50 personas debidamente registradas²⁷.

Los acuerdos de ciertas dificultades de la marcha espiritual, administrativa, financiera y de otros temas en una Junta Oficial de Diáconos, requieren del voto de la mayoría de los concurrentes a la sesión, debiendo siempre considerar al pastor, a quien se le reconoce derechos a voto²⁸. De cierta manera, este grupo es quien legisla ciertas propuestas del pastor, para luego desarrollarlas en la iglesia, además de ellos mismos proponer ideas para el avance de la misma en diferentes áreas.

En cuanto a los miembros de cada iglesia, estos se encuentran divididos en dos grupos: 1) Hermanos en plena comunión: son aquellos que ya han cumplido un tiempo mínimo de un año en la iglesia, a quienes se les ha probado una conducta de cambio²⁹, estos a su vez pueden acceder a los cargos administrativos de la Iglesia; 2) Hermanos miembros probando: aquellos que tienen una permanencia mínima de seis meses en la congregación, que han asistido a los distintos servicios que realiza la iglesia, y que de la misma manera, han dado cuenta de un cambio de conducta en su vida diaria. Ambos grupos pueden participar de forma permanente en los distintos departamentos que se integran al interior de la Iglesia.

Las hermanas dorcas, integrado por las mujeres de la congregación,

²⁶ Entrevistado Marcos Cárdenas. Pastor de la Iglesia Metodista Pentecostal de Rahue Alto. Lunes 19 de diciembre de 2011.

²⁷ Estatutos de la Iglesia metodista pentecostal. Vigentes desde el año 2001. Pp12 art58

²⁸ Estatutos art 62, pp12.

²⁹ Revista la voz Pentecostal 80 años

solteras o casadas. Son reconocidas por ser mujeres de oración que trabajan en los servicios generales de la Iglesia³⁰. Su labor principal está orientada a lo social, ya que cooperan activamente en la atención de enfermos, tanto en los hospitales como en los hogares, se preocupan de las viudas, además de los hogares con necesidad, que se encuentran en estado de desempleo.

A nivel de sector, se reúnen una vez al año, en una de las Iglesias locales, a fin de compartir experiencia y congregarse como uno solo, en ese servicio (sólo de mujeres), tienen la posibilidad de aconsejar a aquéllas que recién se integran a la Iglesia en el plano del matrimonio y la familia en general, terminando por la tarde, con un gran desfile que reúne a un grupo de 300 mujeres que dan testimonio del cambio en sus vidas.

Los hermanos voluntarios: son todos los varones de la Iglesia que están dispuestos a ejercer el voluntariado tanto en lo material, como en lo espiritual. Por ello, son actividades que desarrollan: predicar a la calle, visitar enfermos, locales que se encuentran en el campo, construir templos, etc.

La juventud: grupo que según el número de la congregación se puede componer por jóvenes y señoritas, matrimonios y solteros. Estos colaboran al pastor en distintas actividades, específicamente en relacionado a evangelismo, sobre todo en los lugares donde los demás hermanos no pueden llegar. En el año su participación más importante, la constituye la convención de jóvenes que se desarrolla todos los años durante semana santa, por lo que, JUMEP³¹ es considerada un movimiento en cada sector, por los resultados que ha proporcionado a la Iglesia Metodista Pentecostal. Esta actividad se desarrolla desde los años 60' y tiene su origen en Valdivia, que posteriormente fue difundiendo a los distintos sectores que se distribuyen en el país.

Entre las actividades que desarrollan, está la ayuda social, mediante la visita a cárceles, hogares de menores, hogar de ancianos, hospitales, jóvenes que han intentado suicidarse, visita a familias en riesgo social, etc. Además, también se preocupan de la evangelización, basada principalmente en predicaciones al aire libre, y puerta a puerta³², y en los últimos años la integración de obras de teatro, mimos, globoflexia, entre otros. Por lo que, este movimiento integra a un grupo importante de la región, que participan en estas actividades, durante la última convención realizada en Rahue Alto (2011) se reunieron cerca de 400 jóvenes que dispusieron sus vidas para salir a las calles y dar cuenta de su testimonio de vida.

Otro grupo importante dentro de la iglesia, y que está directamente relacionado con el movimiento pentecostal desde los años 30', tiene relación

³⁰ Revista la voz pentecostal 80 años de avivamiento, pp54.

³¹ Juventud Metodista Pentecostal

³² Consiste en repartir "puerta a puerta" tratados que contengan textos bíblicos relacionados con el plan de salvación. Por lo que, generalmente se dividen en grupos de dos o tres y salen por la ciudad y/o campos, para difundir el evangelio

con la incorporación de coros instrumentales, presentes en cada una de las iglesias locales, éste constituye parte importante del culto, por lo que, aun en los templos más modestos existe un número no menor de guitarras, un banjo y una acordeón. Este se organiza en la iglesia de la siguiente manera, según la edad: coro adulto, intermedio (sólo en las grandes congregaciones) y de niños. No está demás destacar que son un grupo muy importante a la hora de la evangelización en la calles.

De este modo se organiza cada Iglesia en la Provincia, otorgándole un valor a cada persona, cada integrante del movimiento tiene un rol que cumplir al momento de la labor social y religiosa, generalmente cada actividad que se realiza tiene el objetivo de lograr que “un pecador se arrepienta”, fortaleciendo la Iglesia y otorgándole mayor relevancia desde el punto de vista religioso.

Labor social y religiosa en la Provincia de Osorno
Labor social como estrategia evangelizadora

Luego de la instauración de la Iglesia Metodista Pentecostal en la Provincia de Osorno, debieron crearse las estrategias necesarias para poder llegar a las personas y acercarles el evangelio que se anunciaba, claramente las predicaciones al aire libre no eran la única manera de hacerlo, por ello, los primeros miembros de la comunidad pentecostal inician una labor social que se mantiene hasta los días de hoy, apoyando en principio a quienes eran parte del movimiento, permitiendo fortalecer las relaciones con quienes recientemente se comenzaban a integrar a dicha institución.

Desde sus inicios esta práctica –en su mayoría- ha sido ejercida de forma autónoma por las iglesias de la provincia. Cada una ha contribuido a la comunidad circundante de acuerdo a las necesidades que se han planteado en el transcurso de su establecimiento y consolidación de la misma. Por ello, cada una vela según sus recursos por dar a conocer el evangelio de la forma que fuere necesario, para algunos la labor social carece de sentido, pues señalan que no corresponde a ellos esta misión, ya que están solamente enfocados a la obra evangelista, mientras que para otros, la obra social es un herramienta evangelizadora, por lo que, cada vez que tienen oportunidad de hacerlo, están dispuestos a ayudar a quien lo necesite.

En la Provincia, es el pastor Marcelino Vera junto a su Iglesia quien comienza a desarrollar dicha labor como una herramienta eficaz al momento de impactar vidas y hacerlas partícipes de dicha congregación.

“El pastor Marcelino ayudó a mucha gente en los campos, llegaba con cosas con harina, llegaba con abarrotes, y todo eso lo hacía silenciosamente, consolidando matrimonios, hogares, buscándoles trabajo, metiéndose a empresas a conversar con los patrones para que reciban su gente y trabajen, entonces eso es una influencia social tremenda y eso permitió consolidar la iglesia aquí en Osorno, y tuvo una influencia maravillosa, que por eso hoy

día tenemos un buen legado, un buen patrimonio,
una buena herencia”³³.

Cabe destacar que los primeros evangélicos pentecostales llegados a la Provincia, debían caminar largas distancias para brindar la ayuda social a quien lo necesitase, por otra parte, la situación de los primeros no se diferenciaba mucho de quienes no eran parte del movimiento, sin embargo sorprende observar cómo la labor social se transforma en el medio para concretar una labor de orden religioso y cumplir el objetivo al cual han sido enviados.

Esta estrategia evangelizadora es muy importante, en la medida que se ha vuelto efectiva para “alcanzar almas”, es por ello que aun forma parte de las actividades de la Iglesia Metodista Pentecostal al interior de la Provincia y a nivel nacional. Por otra parte, a pesar de mantenerse en el tiempo y de ser una de las prioridades de la iglesia, ésta no tiene reconocimiento público porque generalmente se intenta establecer de forma anónima y en comunidades pequeñas.

Aun así, cada uno de los testimonios registrados da a conocer que en sus respectivas iglesias se están realizando actividades vinculadas estrechamente a la comunidad o para el servicio de ésta, lo cual refleja una preocupación constante por los problemas sociales que se suscitan fuera de la comunidad protestante.

“...vienen personas oyentes, que no son de la iglesia y nosotros los acogemos, le brindamos ayuda, le hemos pasado la Iglesia, sin costo ninguno; vecinos y hermanos han sido velados aquí en la iglesia, ofreciéndole los comedores y todo aquí en amplia libertad, entonces esa ha sido la facilidad que ha tenido la iglesia”³⁴.

Por otra parte, un ex miembro de la Iglesia en Purranque señala:

“La relación que se establece es siempre la iglesia trabajando para la comunidad, puesto que la iglesia sin recibir nada a cambio, trabaja con los niños, jóvenes en riesgo social, con las familias, con los matrimonios, etc., y esto ha hecho que en la sociedad existan personas de bien, jóvenes respetuosos, familias constituidas y matrimonios felices, que son cosas que muchas veces las fundaciones u organizaciones no pueden lograr”³⁵.

En cuanto al trabajo como Sector XX de la Iglesia Metodista Pentecostal en

³³ Entrevistado Marcos Cárdenas. Pastor de la Iglesia Metodista pentecostal de Rahue Alto. Lunes 19 de diciembre de 2011.

³⁴ Entrevistado Heriberto Cárdenas. Miembro de la Iglesia Metodista Pentecostal de Purranque. Domingo 22 de Enero de 2012.

³⁵ Entrevistado Juan Chávez. Miembro de la Iglesia Metodista Pentecostal de San Fernando. Domingo 4 de diciembre de 2011.

la Provincia de Osorno, ésta ha contribuido en los últimos desastres naturales ocurridos en el país, como lo es el terremoto del 27 de febrero de 2010, donde se reunieron ayudas en dinero y alimentos para apoyar a damnificados de concepción y Talcahuano.

“Si bien la ayuda material es necesaria en la desgracia, también el apoyo espiritual junto a las oraciones resulta fundamental para tranquilizar el alma frente a la desgracia y tristeza, como se dio en el caso de quienes sufren la pérdida de sus seres queridos y amigos en el megasismo”. Así coincidieron los pastores Fernando Estuardo y Marco Cárdenas de la Iglesia Metodista Pentecostal de Chile, ubicada en calle Vicente Reyes y Rahue Alto”³⁶.

En cuanto a la erupción del Cordón del Caulle, la Iglesia de Entre Lagos a través de su pastor y esposa, llevaron ayuda a las personas que fueron evacuadas de la zona de emergencia³⁷. Labor no menor, entendiendo que dicha iglesia constituye una de las más pequeñas en la provincia de Osorno, pero que da cuenta a la vez, de la abnegada labor que ejercen ciertas denominaciones protestantes, que a la hora de ayudar no consideran lo que tienen, sino en cómo eso puede repercutir en la vida de otras personas.

De esta manera la Iglesia ha trabajado durante los cincuenta años de historia en la provincia, marcando presencia en las calles, a través de la infraestructura, pero también involucrándose con los problemas de la sociedad y por lo tanto, ayudando de una u otra manera a la comunidad que está establecida alrededor de la Iglesia, proyectándose como una de las Iglesias que más ha crecido a nivel nacional, en los últimos años, y que seguirá creciendo.

Cada actividad realizada al interior de las iglesias protestantes-pentecostales tiene un propósito, un objetivo específico, que es el cumplimiento de la Palabra de Dios, el predicar el evangelio. Por ello, cada actividad que se organiza a nivel de iglesias locales y a nivel de sector se crea con ese objetivo. Entiéndase entonces que, tanto la labor social y religiosa es una consecuencia de la labor evangelizadora. Los primeros evangélicos-pentecostales en la provincia de Osorno, no hacían las cosas por sólo establecer una labor social, probablemente no conocían el concepto, por lo que, su mayor objetivo era alcanzar a las personas, integrarlas al movimiento pentecostal.

Labor Religiosa Formas de Evangelización

La evangelización tanto para católicos como protestantes siempre ha ocupado un lugar importante dentro de las actividades de cada una de las

³⁶ Diario Austral de Osorno. Jueves 11 de marzo de 2010.

³⁷ Testimonio del Pastor Luis Bórquez (pastor gobernante de la Iglesia de Entre Lagos), en un servicio realizado en la Iglesia de Purranque, Templo La Palmera. Lunes 21 de Junio del 2011.

iglesias. En el caso del movimiento pentecostal, específicamente la Iglesia Metodista Pentecostal, ha basado su evangelización a través de dos canales: el primero, a través de las predicaciones al aire libre; y la segunda, mediante el establecimiento de pequeños templos al interior de los hogares de los miembros como una filial al cual pueden llegar de manera más fácil los vecinos de una comunidad³⁸.

Las predicaciones al aire libre, se incorporan al conjunto de actividades de la Iglesia en 1912, en Valparaíso, ya que con anterioridad era considerado un acto ilegal³⁹, su principal objetivo era predicar la Palabra de Dios públicamente, de manera de compartir el Evangelio de Salvación⁴⁰, y es alcanzar almas para Cristo y que de la manera en que ellos (los pentecostales) han alcanzado salvación, otros también puedan llegar al evangelio.

“(…) Cuando recientemente había caído el Espíritu Santo con poder, las personas bautizadas, fueran niños, o niñas, hombre o mujeres, se sentían impulsadas a salir a las calles y pregonar a toda voz, a ir a sus amigos y vecinos, a hacer viajes a otras partes, con el sólo fin de llamar al arrepentimiento a los hombres y hacerles saber por su testimonio que tan sublime experiencia era un privilegio que estaba en el alcance de toda persona hoy, tal como en los días de los apóstoles”⁴¹.

De esta manera nace una de las prácticas más comunes de los pentecostales, que la caracteriza hasta los días de hoy. Moviendo a grandes grupos de personas por las calles de su ciudad, con mandolinas, guitarras, acordeones, triángulos en un principio, ahora a estos instrumentos se le han agregado otros que los hermanos han ido adquiriendo -en la medida que Dios los ha ido bendiciendo-, estos instrumentos son la trompeta, el saxofón, violines, el trombón, flauta travesa, entre otros.

Estas avanzadas no sólo tenían lugar los días sábados o domingo según correspondiera, sino también durante las festividades de fin de año y celebraciones de los días de la patria, ambos eran utilizados para dar testimonio público de fe. Esta práctica, se hizo cada vez más frecuente y fue un elemento distintivo que le dio popularidad al emergente movimiento pentecostal chileno⁴². Por lo que, para muchos, esta forma evangelizadora,

³⁸ LALIVE, d'Epinay Christian. El Refugio de las Masas. Concepción: Ediciones CEEP, 2009. ISBN: 9789568052065, pp87.

³⁹ DÍAZ, Manuel. Las sorpresas del movimiento pentecostal chileno [en línea]. En: simposio Centenario, (2009: Valparaíso, Chile). [Fecha de consulta: 15 de julio de 2011] Disponible en: http://www.corporacionsendas.cl/descargas/006_las_sorpresas_del_avivamiento_pentecostal%20manuel%20diaz.pdf, pp11

⁴⁰ Revista la voz pentecostal.

⁴¹ HOOVER, Willis. “Historia del avivamiento Pentecostal de Chile”, Concepción: Ediciones CEEP, 2008. ISBN: 9789568052010, pp53

⁴² ORELLANA, Luis. El Fuego y la Nieve: Historia del Movimiento Pentecostal en Chile 1909-1932 [en línea]. Concepción: Ediciones CEEP, 2006 [fecha de consulta: 5 de mayo de 2010]. Disponible en:

constituye el principal instrumento de divulgación del pentecostalismo⁴³.

Según Cristian Lalive, este mensaje era recibido por la comunidad por dos razones: la primera, tiene relación con el vocabulario que utilizaban quienes daban testimonio de los cambios experimentados en su vida:

“La Palabra de Dios, no es ya monopolio de especialistas, con gran sorpresa para los burgueses y para los hombres educados, a quienes choca, no sólo el lenguaje de los pentecostales, sino más aun su pretensión de querer hablar de Dios⁴⁴”.

Lo que provoca el pentecostalismo, es la accesibilidad de la Biblia y el mensaje divino a la comunidad adyacente, con un lenguaje teñido de dialectos y jergas que lo hacían mucho más cercano.

Por otra parte, el mensaje tiene la característica de ser esperanzador, en una sociedad que en un contexto internacional se estaba armando para la guerra, en guerra, en crisis económicas, y nuevamente armándose para la guerra, por lo que, el mensaje –sobre todo en este periodo de la historia,

“...ofrece una respuesta al abandono humano y social de las masas populares. A estas multitudes desarraigadas que el sistema social reduce al estado de marginalidad, destruyendo hasta en su evolución lo que subsistía de confianza en los antiguos poderosos, el pentecostalismo anuncia un Señor que perdona y que ama, un Señor más poderoso que los propietarios de la tierra, que el mayordomo de las minas o que el secretario del sindicato, puesto que es dios; un Dios que quiere que lo llamen Padre y que trata al más miserable de los hombre como a su hijo⁴⁵”.

La segunda forma de evangelización está basada en el establecimiento de reuniones pentecostales al interior de las casas de los miembros de las diferentes iglesias, especialmente cuando éstos, por motivos de trabajo, eran trasladados a otras ciudades, entonces al no tener dónde congregarse, adecuaban su casa y salían a invitar a sus amigos y vecinos para realizar una reunión generalmente durante la tarde⁴⁶. De este modo muchas iglesias se han fundado y establecido en diversos lugares, por lo que, esta estrategia aun persiste en la actualidad. Existen testimonios que señalan que los hermanos iban por los campos y desde los cerros comenzaban a

http://www.corporacionsendas.cl/descargas/001-libro_el_fuego_y_la_nieve.pdf ISBN: 9789563192520, pp62-63.

⁴³ LALIVE, d'Epinay Christian. El Refugio de las Masas. Concepción: Ediciones CEEP, 2009. ISBN: 9789568052065, pp87.

⁴⁴ Ibídem pp89

⁴⁵ Ibídem pp90

⁴⁶ LALIVE, d'Epinay Christian. El Refugio de las Masas. Concepción: Ediciones CEEP, 2009. ISBN: 9789568052065, 87

publicar el evangelio a los campesinos, una vez que eran aceptados, aun sin transformarse en pentecostales, ofrecían sus casas para desarrollar cultos, a veces una vez al mes, en otras una vez por semana, de esta manera se extiende la Iglesia Metodista Pentecostal en el sur de Chile.

En el ámbito provincial, se reproducen las formas de evangelización, para la mayoría de los entrevistados la predicación a la calle forma parte de la identidad de las personas y la herramienta más efectiva para que éstas lleguen a una Iglesia y puedan congregarse. Aun así existen testimonios que relatan diversas actividades con el objetivo de predicar el evangelio, que aunque reiterativo, para los metodistas pentecostales de aquel entonces, solo existía una sola meta: lograr que un pecador se arrepienta.

“...se hicieron campañas, avanzadas evangelísticas, en los campos, en la hacienda Rupanco en Octay, iban hermanos a predicar la palabra, hacían vigiliass, predicaciones, cultos especiales, predicaciones a la calle, campañas evangelísticas, escuelas bíblicas, escuelas de verano, tratando de traer a los niños a la juventud”⁴⁷.

De esta manera la Iglesia Metodista Pentecostal se transforma en una de las ramas protestantes más importantes a nivel nacional, regional y provincial, evidenciado por el gran número de adeptos que participa de esta congregación, además de la fuerte influencia que ejerce día a día sobre la sociedad. De este modo, se puede afirmar que es una de las iglesias protestantes que mejor se proyecta dentro de los próximos años, puesto que esa necesidad de ejercer una labor social y religiosa no sólo forma parte de los sectores más conservadores de la congregación, sino también de las nuevas generaciones que tienen la necesidad de dar a conocer lo que significa realmente estar inserto en una Iglesia de carácter pentecostal.

En los últimos años

Durante el último tiempo, si bien el crecimiento ha sido más lento, en término de adherentes al movimiento, ha sido posible identificar ciertos lugares que han mostrado un gran desarrollo a pesar de las circunstancias socioeconómicas de sus miembros. Ejemplo de ello, es la Iglesia de Bahía Mansa, caleta inserta en una de las comunas más pobres del país, y por cierto la más pobre de la Provincia Osorno, sin embargo el desarrollo que ha tenido desde 1994 en adelante ha llamado la atención en la misma localidad, como en la misma Iglesia metodista pentecostal.

Otro caso similar es la Iglesia La Palmera de Purranque, conformada desde el año 2003, cuenta con más de 100 miembros, ha sido clave para el desarrollo de la comunidad, a través del apoyo a los vecinos en riesgo social, apoyo en situaciones de incendio, a través de asistencia fúnebre, visita al hospital, apoyo a enfermos terminales, desarrollo de escuelas de

⁴⁷ Entrevistado Marcos Cárdenas. Pastor de la Iglesia Metodista Pentecostal de la Iglesia de Rahue Alto. Lunes 19 de diciembre e 2011.

verano para niños que no son alcanzados por los programas municipales, desarrollo de escuelas de música, entre otros. Por lo que, su labor social ha sido reconocida por todo el alcalde y consejo municipal.

Otras de las iglesias que ha tenido un gran avance en términos de miembros e infraestructura, lo constituye la Iglesia Metodista Pentecostal de Rahue Alto, considerando que fue establecida en uno de los barrios con mayor grado de vulnerabilidad al interior de la ciudad de Osorno, por lo que, su avance no sólo da cuenta de algo netamente relacionado a lo económico, sino al cambio de vidas que se produce al interior de la iglesia pentecostal. De esta manera el trabajo se hace cada vez más constante y rinde así también sus frutos, que se ven expuestos en la evangelización que incluso llega a lugares como Pucatrihue, Caleta Cóndor, Entrelagos, Cascadas y otros lugares que hasta hace un tiempo eran de difícil acceso. Lo que se expresa en las predicaciones en la vía pública, sanidad de enfermos, en la restauración de familias, pues al momento de llegar al evangelio dejan de lado vicios como el alcohol, vicio característico de esta zona del país, pero que sin duda al llegar al evangelio cambian de vida⁴⁸.

⁴⁸ PARKER, Cristián. Las iglesias y su acción social en Chile. Santiago: Ediciones Academia, 1996, pp105.